







JORNADA INTERNA DE INVESTIGACIÓN DEL CENTRO DE INVESTIGACIONES GEOGRÁFICAS TREINTA AÑOS 1994-2024

Fecha: 13 junio de 2024

Horario bloque 1: 13 a 15:30 horas Horario bloque 2: 16 a 19 horas

Lugar: Auditorium de la Biblioteca Central

La Jornada está organizada en dos paneles, en función de los diferentes proyectos y líneas de investigación del Centro. El objetivo es dar a conocer y poner en discusión los avances de las investigaciones entre los/las integrantes del CIG y, además, con docentes, graduadas/os y estudiantes de nuestra Facultad. En este sentido, las Jornadas son abiertas a la comunidad de la Facultad.

PRIMER BLOQUE

13 a 15:30 horas

Exposiciones

Alejandro Migueltorena

Producción del espacio y acceso al hábitat en Tandil a inicios del siglo XXI: tensiones y conflictos entre los intereses del capital inmobiliario y el derecho a la ciudad

El proyecto de investigación se propone estudiar las consecuencias que, en las últimas dos décadas, han generado los procesos especulativos vinculados al capital inmobiliario que agudizaron el valor financiero de la mercancía vivienda. Entre los problemas más sobresalientes relacionados con el acceso justo al hábitat en la ciudad de Tandil, se pueden mencionar: la tendencia a la inquilinización de los hogares, la expansión de la informalidad urbana (incremento del número de barrios populares) y el aumento de los conflictos por ocupaciones colectivas de tierras y/o viviendas. En los últimos dos años se ha trabajado en el abordaje de estos tres emergentes. Con respecto al incremento de los hogares inquilinos, se han desarrollado unos primeros estudios exploratorios intentando conocer la situación del mercado de la vivienda en alquiler y también analizando la implementación de la política de alquiler social que realiza el Municipio. En relación a la expansión de la informalidad urbana, se ha trabajado en el análisis de









las políticas públicas destinadas a la urbanización de los barrios populares, que se llevaron a cabo mediante la Subsecretaría de Integración Socio Urbana de la Nación (SISU) y el Organismo Provincial de Integración Social y Urbana (OPISU). Finalmente, en lo referido a los conflictos, se ha participado de la mesa interinstitucional que aborda el caso de la ocupación de tierras del barrio Movediza, la cual tiene como objetivo encontrar una solución alternativa al desalojo compulsivo.

Adela Tisnés

La población de la provincia de Buenos Aires post pandemia Covid 19. ¿Qué cambió?

Esta investigación parte de suponer que la población de la provincia de Buenos Aires experimentó cambios en los patrones de comportamiento poblacionales previos a la pandemia. Si bien no todos los cambios poblacionales pueden atribuirse al efecto que la pandemia tuvo sobre la población, es importante comenzar a detectar cambios en las tendencias en los indicadores comúnmente utilizados en estudios poblacionales. Se analizarán las tasas de mortalidad por sexo y edad en los partidos de la provincia durante los años 2015 a 2022 (último año disponible); el cambio en la composición de la mortalidad según causas; los patrones de fecundidad y de envejecimiento y la relación de todos ellos con indicadores socioeconómicos, que nos permitan detectar patrones espaciales de comportamiento.

Diana Lan, Heder Rocha y Melisa Zubillaga La geografía feminista y su caja de herramientas

Las geografías feministas trabajan para desnaturalizar la dominación masculina del espacio, cisheteronormado, encarando un proceso de sensibilización de las desigualdades y opresiones de género que se expresan espacialmente de manera encubierta. De esta manera nuestras investigaciones tienden a develar las asimetrías de poder, para resignificar las prácticas espaciales de los lugares donde vivimos y defendemos; para construir una justicia espacial feminista, más inclusiva. Cada recorte temático investigado debe recurrir imperiosamente a la creatividad basada en las metodologías existentes revisitadas, porque dada las dificultades para la obtención de datos que revelan las situaciones de opresión con las que trabajamos (violencias de género, femicidios, masculinidades, jóvenes en conflicto con la ley penal juvenil), es necesario asumir el desafío de construir una caja de herramientas , ya sea para elaborar cartografías de datos estadísticos oficiales como para posicionar mensajes que son omitidos sistemáticamente por la sociedad y el estado, estos son los llamados contra-mapeos, elaborados por sus protagonistas que dan presencia a las opresiones vividas. Nuestra caja de herramientas es dinámica porque intenta crear un conocimiento con menos alteraciones ya que rescata cuestiones hasta ahora marginadas o ignoradas.









Jorge Lapena

Transgresiones ambientales en la periferia urbana de Tandil

Los procesos de remoción en masa, erosión y meteorización son procesos exógenos asociados a factores propios de la naturaleza de las rocas y los suelos, la influencia bioclimática y de la acción antrópica. Si bien en los faldeos de las Sierras de Tandil estos procesos han sido moneda corriente, la designación del Paisaje Protegido (Ley provincial 12.704, con autoridad de aplicación que recae en el municipio, según Ordenanza 9.865) ha limitado desde la década pasada las construcciones y otro tipo de alteraciones en el interior de las sierras. No obstante, fuera de esta área -definida como La Poligonal- la mayor expansión urbana actual se está dando en la periferia norte, la cual no cuenta con esta legislación y, al mismo tiempo, es donde se vienen detectado diversas transgresiones ambientales. Este es el caso del predio El Cipres, donde se concretaron varias salidas de campo con divulgaciones que intentan poner en evidencia la necesidad de modificar algunas normas contenidas en el Plan de Desarrollo Territorial de Tandil. A la vez, instituir una autoridad de aplicación autárquica respecto a los actores intervinientes y, por otro lado, proporcionar una potestad vinculante al rol asesor de la UNCPBA.

SEGUNDO BLOQUE

16 a 19 horas

Exposiciones

Inés Rosso

Pueblos originarios y justicia espacial. Situaciones geográficas en ciudades intermedias de PBA

La invisibilidad parece ser una condición común de las diferentes naciones indígenas en la provincia de Buenos Aires. La aparente inexistencia sostenida incluso en datos oficiales se combina con dispositivos de racismo y discriminación que están vigentes y son perpetrados centralmente por el sistema educativo en todos sus niveles. Procesos históricos de exclusión cementados por el genocidio sobre el que se consolidó el Estado (nacional/provincial), se combinan con contundentes estigmatizaciones que obstruyen la posibilidad de existencia indígena en las ciudades, reproduciendo invisibilidad, homogeneización y blanqueamiento. Partiendo de la condición disciplinante de lo urbano, nos preguntamos en qué medida se disputa, desde lo cultural y lo simbólico, que también es material y socioeconómico, porque en definitiva lo que está en juego es el modelo de ciudad, el modelo de desarrollo, el modo de vida en sociedad. En este entramado vienen siendo centrales los aportes de las metodologías participativas como la cartografía social y las









geotecnologias para el análisis espacial, en tanto formas de aproximarnos a las situaciones geográficas de estudio en ciudades intermedias de PBA. ¿Es posible pensar en ciudades más justas que favorezcan el autorreconocimiento y la reproducción de las diversas formas de existencia indígena?

Derlis Parserisas y Guillermo Schiaffino

Nuevos usos del territorio, objetos técnicos e intermediación financiera en Argentina

La difusión del medio técnico-científico-informacional (Santos, 2000) ofrece renovadas posibilidades para el desarrollo de ciertas actividades, como las vinculadas a las comunicaciones y al sistema financiero, ya que éstas se organizan necesariamente en base al uso de las variables clave del periodo - ciencia, tecnología, información, finanzas y consumo. Estas variables adquieren un protagonismo central en la sociedad y el territorio y alcanzan, cada vez con más fuerza, a todas las divisiones territoriales del trabajo. No obstante, el acceso a las modernizaciones tecnológicas y a la información es desigual, asimismo que, la intermediación de las finanzas en las demás divisiones territoriales del trabajo influye y determina las formas de organización del trabajo en la ciudad. De allí que podamos reconocer los circuitos de la economía urbana.

En ese cuadro, nuestras investigaciones abordan diferentes situaciones geográficas desde el enfoque teórico de los circuitos de la economía urbana, teniendo en cuenta la difusión del sistema técnico vinculado a internet y a la telefonía celular que posibilita las transformaciones y una expansión más acelerada de las finanzas en el territorio. Estas se expanden en la sociedad y en el territorio a partir de las modernizaciones tecnológicas del periodo, por ejemplo, mediante el uso y difusión de las plataformas digitales de intermediación de pagos.

Álvaro Álvarez

Disputas territoriales en la Cuenca del Plata. Aportes al estudio de la hidrovía Paraguay-Paraná

Desde las últimas décadas del siglo XX, la región transita por un nuevo ciclo de primarización exportadora que consolida la histórica inserción dependiente de las economías nacionales en la economía mundial. El desarrollo de una especialización productiva internacional basada en el extractivismo requirió dos condiciones fundamentales: por un lado, la adopción de iniciativas continentales de reconversión de la infraestructura de transporte (como la Iniciativa para la Integración en Infraestructura Regional Suramericana), con el objetivo de adaptar los flujos comerciales a las actuales dinámicas internacionales, proceso en el cual la denominada hidrovía Paraguay-Paraná cumplirá un rol fundamental. Por otro lado, y en estrecha vinculación con lo anterior, las grandes empresas transnacionales requirieron un paulatino control de las fuentes y flujos de agua









en un contexto marcado por una insoslayable crisis hídrica regional.

En la presente exposición, se analiza el escenario en el cual se desarrollan políticas de ordenamiento vertical del territorio sobre la Cuenca del Plata, y las disputas geopolíticas imperantes. Además, en un contexto que caracterizamos como de hidrocolonialismo, estudiamos los impactos sobre los flujos de agua, y las transformaciones socio-territoriales generadas por medio de un conjunto de intervenciones técnicas e infraestructurales sobre dicha cuenca.

Natasha Picone y Lorena La Macchia

Desarrollo sustentable en ciudades intermedias argentinas. Modelización y geotecnologías aplicadas al estudio del ambiente urbano

Actualmente las áreas urbanas concentran el 55 % de la población mundial, son las responsables del 75 % de las emisiones de gases de efecto invernadero y el 80 % del consumo de recursos. En Argentina el 92 % de las personas viven en ciudades, siendo las de rango intermedias las de mayor crecimiento relativo, en los últimos períodos intercensales. De esta manera, estos espacios se transforman en lugares de interés para implementar políticas que tiendan a generar ambientes sustentables, resilientes e integrados. Esta presentación muestra el avance de la línea de investigación sobre ambiente urbano mediante el aporte de la modelización y la aplicación de geotecnologías para la planificación de ciudades que reduzcan sus impactos en el ambiente, consuman menos recursos y sean más justas e inclusivas. El foco se realizará sobre la ciudad de Tandil, analizando el clima y la hidrografía urbana mediante la simulación de eventos extremos y los balances energéticos, teniendo en cuenta diferentes escenarios de crecimiento urbano y la predicción de nuevas dimensiones aplicadas a los estudios de riesgo.